
华宝基金钟奇：以创新研发赋能专业投资

本报记者 徐金忠

华宝基金最近发生了一件大事： 公司原有的

研究部改名为创新研究发展中心，而且引进了一位卖方机

构大咖，担任创新研究发展中心的总经理。 这个人就是钟

奇。 钟奇完成了从卖方机构研究和管理向买方机构研究

及管理的职业切换，迎接他的是华宝基金对于研究部门全

新的定位，钟奇对这样的转型和创新又有怎样的感受？

华宝基金对研究部门的战略性重新定位：在资产管理的大

时代中，研究部门要服务于公司整体战略也要与时俱进，既有

提供多元化研究支持的能力， 也有更为精细化和数据化的体

制机制。 钟奇对此定位深表认同，并力争将高质量的研究成果

迅速高效地转化给投资相关的各个部门。

与此同时，因为在卖方机构多年，钟奇对于华宝基金创新

研究发展中心善用外部研究资源提出了更高的要求。“研究员

和基金经理的时间与精力很宝贵， 我们希望外部机构带着数

据来跟我们交流，建构在数据之上的逻辑，更有价值。 ” 钟奇表

示。

扎根资管行业

对于这次职业转型，钟奇给自己的定义是在资产管理行业的大浪潮中进行了具体方向的调整。

回 顾 钟 奇 此 前 的 职 业 发 展 ， 他 已 经 在 卖 方 研 究 机 构 到 达 了 一 定 的 高 度 。 他 曾 经 担 任 民 生 证 券 总 裁 助 理 、 研 究 院 院 长 ； 海 通 证 券 文 化 传 媒 及 有 色 金 属 行 业 首 席 ， TMT 行 业 负 责 人 ， 研 究 所 执 行 所 长 。 在 分 析 师 行 业 的 权 威 评 比 中 ， 钟 奇 更 是 屡 创 佳 绩 ， 其 中 2015 年 获 得 新 财 富 有 色 金 属 行 业 第 一 ， 2016-2017 年 文 化 传 媒 新 财 富 第 三 。 因 为 国 际 宏 观 研 究 的 背 景 出 身 ， 钟 奇 善 于 把 握 国 际 形 势 ， 结 合 宏 观 视 角 判 断 市 场 大 势 。 扎 根 产 业 研 究 ， 研 究 范 围

横 跨“周 期 + 成 长 ” 。 擅 长“自 上 而 下 + 自 下 而 上 ” 结 合 ， 深 入 研 究 互 联 网 及 文 化 传 媒 、 贵 金 属 类 、 基 本 金 属 类 、 新 能 源 汽 车 类 公 司 。

由卖方研究和管理向买方研究和管理的转型，在钟奇看来是站在了资产管理行业最“前端 ” 的领域 。 “资产管理行业大发展的浪潮浩浩荡荡 ，公募基金行业无疑是站在浪潮的最前端 。 比之卖方机构 ，买方机构的研究与投资之间的联系更为直接和紧密。 我从事卖方研究10多年，从最初的宏观、量化到之后的大宗商品、有色金属，再到新能源汽车、文化传媒 、TMT，经历了很多行业的研究，深知研究的重要性，也了解到投资和研究之间的差异 。 我们已经处于公募基金、资产管理大时代的开端 ，未来二级市场的

投研人员将为更多的客户服务，做更精确的研究 。 创新出更多健康 、优秀的产品是我们的责任。 ” 钟奇表示。

钟奇深知卖方研究和买方研究之间的异同。 他认为，虽然同样对于研究有很高的要求，但是在卖方机构，研究成果和投资建议的提出，在精细度上与买方机构的需求有不少差距。“投资建议的提出 ，卖方机构侧重于让更多的投资者认可其逻辑，而在买方机构，投资建议的提出，要落实到是不是要投资、什么时点投资、以什么样的强度进行投资等更为细化的层面。 这点在卖方机构的研究中，没有这么高的研究颗粒度。 ” 钟奇指出。 在他看来，买方机构对自己的研究和管理能力提出了更高的要求，这是自己在

新的专业角色上需要攻克的难题之一。

另外，在转型之路上进入华宝基金，钟奇认为，遇到了可以得到自我提升的优秀平台。“华宝基金是一家优秀的头部基金公司 。 这里有优秀的基金经理，也有勤奋、聪明的研究员。 在卖方时，我经常和这些朋友交流，现在能直接向他们学习、交流，我相信我将受益无穷 。 华宝基金的被动投资、ESG投资等是全市场最强的公募基金之一，全心全意地为客户量身打造产品是我之前没有接触到的领域，在未来资管大发展的时代 ，即使是投研人员也要不断加强这个理念 。 我有幸能向这些出色的同事学习，势必能从

多维度提升投研能力。 华宝基金充满国际化的元素，进入华宝让我更深切地感受到海内外优秀投资理念的结合 。 ” 钟奇十分珍视华宝基金给予的机会。

战略性定位

转型的钟奇，遇到的是转型中的华宝基金研究部门，华宝基金的研究部改名为创新研究发展中心 。 这样的战略性重新定位 ，背后实则是华宝基金对于资产管理时代变革脉络的洞悉：资产管理行业的需求越来越多样化 ，基金公司面对的机会越来越多样化，需要在研究能力上有战略性的、系统性的把握；与此同时，在资产管理行业的星辰大海之中 ，基金公司需要聚焦，需要特色，弱水三千，华宝基金能在何处饮得甘泉需要大方向的把控 。

“研究部” 三个字已经无法涵盖华宝基金在研究领域的投入和努力了，“创新研究发展中心” 无论从内涵还是外延上 ，都更能契合华宝基金为自身研究所设定的宏伟蓝图。 在与华宝基金的“共鸣” 之下 ，钟奇对华宝基金创新研究发展中心的责任给出了自己的认识 ：用数据做最扎实的研究 、用悟性与勤奋来发掘前瞻的投资机会 、用真诚来完善健康的产品。

三个责任之重，既有钟奇专业领域之内的 ，也有需要他拓展能力圈的。

基于扎实数据的研究，是钟奇所擅长的路径。 就其学历来讲，钟奇是复旦大学学士 、约翰霍普金斯大学博士 、范德比尔特大学金融数学博士后。 扎实数据之上的深研，于钟奇而言，是习以为常的事情 。 不过，也有新的挑战出现 ：在创新研究发展中心总经理的职位上 ，钟奇除了亲自下场之外 ，还需要调动整个研究团队在“数据支撑研究” 信仰引导下的充分实践。 “我跟华宝基金很多研究员和基金经理此前也有联系，在这一原则上不存在认知的鸿沟。 ” 钟奇表示。

用悟性与勤奋来发掘前瞻的投资机会，这是钟奇对研究一以贯之的要求 。 在他的职业生涯之中，钟奇看到过很多人在这两个维度之间的顾此失彼和游刃有余。 “有很多人在勤奋上让人惊叹，但却在悟性上存在缺憾；有人在悟性上超出常人，却不肯用勤奋锦上添花。 前瞻性的投资机会 ，离不开勤奋的数据挖掘 ，也离不开在视野和格局上的悟性。 在华宝基金的研究团队中，希望有更多兼而有之的优秀人才 ，这类人才将是投资团队的重要储备力量 。 ” 钟奇介绍称。

健康的产品，则是需要钟奇在研究上实现“跃升” 的领域。 从产品观出发的研究，钟奇自认为需要提升和补足 。 钟奇认为，公募基金需要满足多元化投资需求，例如华宝基金在指数投资上的专业专注赢得了投资者的认可，一系列指数产品获得了市场的追捧。 那么 ，研究力量在其中能做什么？ 钟奇认为，研究可以为这样的战略方向服务，并持续为产品线的延伸和拓展提供坚实支撑。 “外人只看到华宝基金在研发指数产品、ETF产品 ，实际在方向的选择、策略的深挖上用功颇深、计之长远，研究部门需要为这

样的长期视野提供足够乃至前瞻的支撑 。 ” 产品与研究的相互交融和互为犄角，在钟奇看来 ，正是创新研究发展中心全新的使命，是华宝基金对研究团队高屋建瓴的定位 。

“他山之石 ”

“创新研究发展中心此次的改名彰显出管理层对其重视 ，即保证其研究上的独立和客观，又能向各个部门更好地提供研究支持，为创新研究发展中心落实公司战略提供了体制机制的保障。 ” 钟奇表示。

与此同时 ，钟奇表示，研究资源的分配上也需要有所取舍和有所侧重。 在华宝基金的投资支持体系中，创新研究发展中心将成为公司研究能力的集成平台 ，在收到投资等部门的研究支持需求后 ，研究团队将进行研究并反馈相应的研究成果；创新研究发展中心也将主动输出研究成果，通过智能投研系统等保证使得相关部门能及时、有效 、简单易得地获取研究成果。“当然 ，在经过一段时间的互相协作后 ，各个部门的研究需求也需要进行分门别类和回顾，因为研究需求的质量也有高低之分 ，在公司核心方向

和重点领域上，研究资源将进行必要的倾斜。 ” 这是钟奇为创新研究发展中心规划的运作模式。

创新研究发展中心内部将为研究员的研究成果进行量化的考核 。 对研究员的考核即重视行业、股票的重大推荐 ，也需要研究员在模拟组合中充分落地自己的推荐。 钟奇认为：“研究员的成果，要敢于输出 ，当然也需要在自己的组合中落地投资建议，并且将研究成果迅速通过公司系统向基金经理推送 ，确保建议迅速 、便捷地为基金经理获得 。 ” 研究员的这些工作成果都可以量化为相应的指标，以量化的体系评估研究员的研究输出效率和成绩，在此基础上，匹配相应的奖惩机制 。

另外，钟奇还认为 ，作为公募基金平台还需要善用外部研究资源。 在华宝基金这样的头部公募基金平台上 ，拥有很丰富的外部研究支持资源，但是面对丰富的外部资源，研究员需要精挑细选、合理分配精力。

挑选的条件，钟奇认为，就是扎实的数据。 “有详实数据支撑的研究成果，对我们的研究和投资更有价值。 研究切忌先有结论再找逻辑和数据 ，我们希望在详实数据基础上梳理出的投资逻辑 。 研究需要尊重数据，投资的逻辑也需要在数据基础上得出。 研究的扎实与否和获得数据 、处理数据能力密不可分 。 ” 钟奇在这一方面很“执拗” 。

简介：

钟奇，华宝基金创新研究发展中心总经理 。 曾任民生证券总裁助理 、研究院院长，海通证券文化传媒及有色金属行业首席，TMT行业负责人，研究所执行所长。 范德比尔特大学金融数学博士后 ，约翰霍普金斯大学博士 ，复旦大学学士 ，上海期货交易所博士后导师。
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华宝基金钟奇：

以创新研发赋能专业投资

□本报记者 徐金忠

华宝基金最近发

生了一件大事：公司原

有的研究部改名为创

新研究发展中心，而且

引进了一位卖方机构

大咖，担任创新研究发

展中心的总经理。这个

人就是钟奇。 钟奇完

成了从卖方机构研究

和管理向买方机构研

究 及 管 理 的 职 业 切

换，迎接他的是华宝基

金对于研究部门全新

的定位，钟奇对这样的

转型和创新又有怎样

的感受？

华宝基金对研究部

门的战略性重新定位：

在资产管理的大时代

中， 研究部门要服务于

公司整体战略也要与时

俱进， 既有提供多元化

研究支持的能力， 也有

更为精细化和数据化的

体制机制。 钟奇对此定

位深表认同， 并力争将

高质量的研究成果迅速

高效地转化给投资相关

的各个部门。

与此同时， 因为在

卖方机构多年， 钟奇对

于华宝基金创新研究发

展中心善用外部研究资

源提出了更高的要求。

“研究员和基金经理的

时间与精力很宝贵，我

们希望外部机构带着数

据来跟我们交流， 建构

在数据之上的逻辑，更

有价值。 ” 钟奇表示。

扎根资管行业

对于这次职业转型， 钟奇给自己的定义是在资产管理行

业的大浪潮中进行了具体方向的调整。

回顾钟奇此前的职业发展，他已经在卖方研究机构到达

了一定的高度。 他曾经担任民生证券总裁助理、 研究院院

长；海通证券文化传媒及有色金属行业首席，TMT行业负责

人，研究所执行所长。 在分析师行业的权威评比中，钟奇更

是屡创佳绩， 其中2015年获得新财富有色金属行业第一，

2016-2017年文化传媒新财富第三。因为国际宏观研究的背

景出身，钟奇善于把握国际形势，结合宏观视角判断市场大

势。扎根产业研究，研究范围横跨“周期+成长” 。擅长“自上

而下+自下而上” 结合，深入研究互联网及文化传媒、贵金属

类、基本金属类、新能源汽车类公司。

由卖方研究和管理向买方研究和管理的转型， 在钟奇看

来是站在了资产管理行业最“前端” 的领域。“资产管理行业

大发展的浪潮浩浩荡荡， 公募基金行业无疑是站在浪潮的最

前端。比之卖方机构，买方机构的研究与投资之间的联系更为

直接和紧密。 我从事卖方研究10多年，从最初的宏观、量化到

之后的大宗商品、 有色金属， 再到新能源汽车、 文化传媒、

TMT，经历了很多行业的研究，深知研究的重要性，也了解到

投资和研究之间的差异。我们已经处于公募基金、资产管理大

时代的开端，未来二级市场的投研人员将为更多的客户服务，

做更精确的研究。 创新出更多健康、 优秀的产品是我们的责

任。 ” 钟奇表示。

钟奇深知卖方研究和买方研究之间的异同。他认为，虽然

同样对于研究有很高的要求，但是在卖方机构，研究成果和投

资建议的提出， 在精细度上与买方机构的需求有不少差距。

“投资建议的提出， 卖方机构侧重于让更多的投资者认可其

逻辑，而在买方机构，投资建议的提出，要落实到是不是要投

资、什么时点投资、以什么样的强度进行投资等更为细化的层

面。 这点在卖方机构的研究中，没有这么高的研究颗粒度。 ”

钟奇指出。在他看来，买方机构对自己的研究和管理能力提出

了更高的要求， 这是自己在新的专业角色上需要攻克的难题

之一。

另外，在转型之路上进入华宝基金，钟奇认为，遇到了可

以得到自我提升的优秀平台。 “华宝基金是一家优秀的头部

基金公司。这里有优秀的基金经理，也有勤奋、聪明的研究员。

在卖方时，我经常和这些朋友交流，现在能直接向他们学习、

交流，我相信我将受益无穷。 华宝基金的被动投资、ESG投资

等是全市场最强的公募基金之一， 全心全意地为客户量身打

造产品是我之前没有接触到的领域， 在未来资管大发展的时

代，即使是投研人员也要不断加强这个理念。我有幸能向这些

出色的同事学习，势必能从多维度提升投研能力。华宝基金充

满国际化的元素， 进入华宝让我更深切地感受到海内外优秀

投资理念的结合。 ” 钟奇十分珍视华宝基金给予的机会。

战略性定位

转型的钟奇， 遇到的是转型中的华

宝基金研究部门， 华宝基金的研究部改

名为创新研究发展中心。 这样的战略性

重新定位， 背后实则是华宝基金对于资

产管理时代变革脉络的洞悉： 资产管理

行业的需求越来越多样化， 基金公司面

对的机会越来越多样化， 需要在研究能

力上有战略性的、系统性的把握；与此同

时，在资产管理行业的星辰大海之中，基

金公司需要聚焦，需要特色，弱水三千，

华宝基金能在何处饮得甘泉需要大方向

的把控。

“研究部” 三个字已经无法涵盖华

宝基金在研究领域的投入和努力了，

“创新研究发展中心” 无论从内涵还是

外延上， 都更能契合华宝基金为自身研

究所设定的宏伟蓝图。 在与华宝基金的

“共鸣” 之下，钟奇对华宝基金创新研究

发展中心的责任给出了自己的认识：用

数据做最扎实的研究、 用悟性与勤奋来

发掘前瞻的投资机会、 用真诚来完善健

康的产品。

三个责任之重， 既有钟奇专业领域

之内的，也有需要他拓展能力圈的。

基于扎实数据的研究， 是钟奇所擅

长的路径。 就其学历来讲， 钟奇是复旦

大学学士、约翰霍普金斯大学博士、范德

比尔特大学金融数学博士后。 扎实数据

之上的深研，于钟奇而言，是习以为常的

事情。 不过，也有新的挑战出现：在创新

研究发展中心总经理的职位上， 钟奇除

了亲自下场之外， 还需要调动整个研究

团队在“数据支撑研究” 信仰引导下的

充分实践。 “我跟华宝基金很多研究员

和基金经理此前也有联系， 在这一原则

上不存在认知的鸿沟。 ” 钟奇表示。

用悟性与勤奋来发掘前瞻的投资机

会，这是钟奇对研究一以贯之的要求。在

他的职业生涯之中， 钟奇看到过很多人

在这两个维度之间的顾此失彼和游刃有

余。“有很多人在勤奋上让人惊叹，但却

在悟性上存在缺憾； 有人在悟性上超出

常人，却不肯用勤奋锦上添花。前瞻性的

投资机会，离不开勤奋的数据挖掘，也离

不开在视野和格局上的悟性。 在华宝基

金的研究团队中， 希望有更多兼而有之

的优秀人才， 这类人才将是投资团队的

重要储备力量。 ” 钟奇介绍称。

健康的产品， 则是需要钟奇在研究

上实现“跃升” 的领域。从产品观出发的

研究，钟奇自认为需要提升和补足。钟奇

认为， 公募基金需要满足多元化投资需

求， 例如华宝基金在指数投资上的专业

专注赢得了投资者的认可， 一系列指数

产品获得了市场的追捧。那么，研究力量

在其中能做什么？钟奇认为，研究可以为

这样的战略方向服务， 并持续为产品线

的延伸和拓展提供坚实支撑。 “外人只

看到华宝基金在研发指数产品、ETF产

品，实际在方向的选择、策略的深挖上用

功颇深、计之长远，研究部门需要为这样

的长期视野提供足够乃至前瞻的支

撑。 ” 产品与研究的相互交融和互为犄

角，在钟奇看来，正是创新研究发展中心

全新的使命， 是华宝基金对研究团队高

屋建瓴的定位。
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“他山之石”

“创新研究发展中心此次的改名彰

显出管理层对其重视， 即保证其研究上

的独立和客观， 又能向各个部门更好地

提供研究支持， 为创新研究发展中心落

实公司战略提供了体制机制的保障。 ”

钟奇表示。

与此同时，钟奇表示，研究资源的分

配上也需要有所取舍和有所侧重。 在华

宝基金的投资支持体系中， 创新研究发

展中心将成为公司研究能力的集成平

台， 在收到投资等部门的研究支持需求

后， 研究团队将进行研究并反馈相应的

研究成果； 创新研究发展中心也将主动

输出研究成果， 通过智能投研系统等保

证使得相关部门能及时、有效、简单易得

地获取研究成果。“当然，在经过一段时

间的互相协作后， 各个部门的研究需求

也需要进行分门别类和回顾， 因为研究

需求的质量也有高低之分， 在公司核心

方向和重点领域上， 研究资源将进行必

要的倾斜。 ” 这是钟奇为创新研究发展

中心规划的运作模式。

创新研究发展中心内部将为研究员

的研究成果进行量化的考核。 对研究员

的考核即重视行业、股票的重大推荐，也

需要研究员在模拟组合中充分落地自己

的推荐。 钟奇认为：“研究员的成果，要

敢于输出， 当然也需要在自己的组合中

落地投资建议， 并且将研究成果迅速通

过公司系统向基金经理推送， 确保建议

迅速、便捷地为基金经理获得。 ” 研究员

的这些工作成果都可以量化为相应的指

标， 以量化的体系评估研究员的研究输

出效率和成绩，在此基础上，匹配相应的

奖惩机制。

另外，钟奇还认为，作为公募基金平

台还需要善用外部研究资源。 在华宝基

金这样的头部公募基金平台上， 拥有很

丰富的外部研究支持资源， 但是面对丰

富的外部资源，研究员需要精挑细选、合

理分配精力。

挑选的条件，钟奇认为，就是扎实的

数据。“有详实数据支撑的研究成果，对

我们的研究和投资更有价值。 研究切忌

先有结论再找逻辑和数据， 我们希望在

详实数据基础上梳理出的投资逻辑。 研

究需要尊重数据， 投资的逻辑也需要在

数据基础上得出。 研究的扎实与否和获

得数据、处理数据能力密不可分。 ” 钟奇

在这一方面很“执拗” 。


